

# Las medidas violentas tomadas por el Gobierno para impedir la circulación de "TRABAJO" son inconstitucionales, atentan contra la libertad de pensamiento.



Año VII N° 225

30 de Enero de 1937

Editor, Aureliano Gómez

## EDITORIAL

### La teoría del "hasta cierto punto" y de las "relaciones en suspenso" de nuestro canciller

El Secretario de Relaciones Exteriores pretende hacer creer que en el asunto promovido por las actividades antifascistas del país, con motivo de la visita de los marinos del barco alemán Schleswig Holstein, él se oclora en el fiel de la balanza. Así se desprende de la entrevista publicada en «Diario de Costa Rica» del miércoles 27 del corriente, en la que trata de contestar el cargo de parcialidad que el martes 26 hacía al Gobierno la señora María Larramendi de Sancho en el mismo periódico, refiriéndose a la actitud del Gobierno con respecto a España. Pero la verdad es que nuestro canciller está todo el paso de su opinión del lado derecho que es el del fascismo, el lado de todos aquellos que prefieren este régimen porque dentro de él pueden conservar sus privilegios o sus hábitos viejos.

Y es difícil que fuera de otro modo. Tomar una actitud liberal en los momentos actuales sería pasar ante los ojos de los capitalistas y de sus simpatizantes como un comunista, como un «rojo». Ya lo dijo Walter Darre, Ministro de Agricultura nazi—según el «New York Times» del 30 del pasado noviembre—que «No se puede ser liberal o democrata y al mismo tiempo opositor del bolchevismo. Todo aquel que acepte el libera-

lismo es un aliado del bolchevismo.»

Y el Secretario de Relaciones Exteriores Sr. Jiménez Ortiz, que diz aspira a la futura Presidencia de la República, quiere desde ahora merecer el favor del capital criollo y extranjero que ve en el fascismo una tabla de salvación, como también la simpatía de los partidarios del fiel de la balanza, y así lo vemos cuando brinse ahora con la piel de la imparcialidad. Pero la verdad es que para el observador nos agudo, la creja del hombre de derecha asoma por detrás del vellón de la oreja inofensiva.

No hay nada más peregrino que estos amantes del equilibrio en esta época en que los platillos de la balanza social se agitan locos en el espacio.

Se esfuerzan por aparentar que se colocan por encima del bien y del mal, pero por debajo de la mesa del juego, meten el pie del lado de sus conveniencias personalísimas.

Ahora nuestro canciller se ha inventado una teoría sobre nuestras relaciones con España que lo inmortalizará en la historia de esta Costa Rica nuestra en donde fué también acogido aquello de aceptar nuestra independencia de España hasta tanto que «se aclaren los nublados del día». Tal teoría, sostenida en la entre-

vista a que arriba nos referimos, habla de intervenir en los asuntos de la «Madre Patria»—invadida por Hitler—mas bien «para conciliar y no para perseguir».

Dice también con respecto al Gobierno legítimo de España: «En cuanto a que se trata de un jefe de gobierno reconocido y de una nación amiga, nuestros deberes resultar, en este caso, relativos hasta «cierto punto». Esto del «cierto punto» es lo más extraordinario en la teoría del Sr. Jiménez Ortiz ¿En qué consiste este «cierto punto»? Bueno, quizá des-«mboque en aquello de no quedar bien ni con Dios ni con el diablo; es, por cierto, un «cierto punto» muy parecido a aquel en que se movió un pobre señor diplomático que se llama Ojeda y Brooks.

Dentro del «cierto punto» de nuestro canciller caben todas las actitudes: desde la de recibir a los representantes de Hitler como si fueran ángeles enviados por una virgen gloriosa, pasando por la declaración de no grato a Gordon Ordaz el Ministro que nos mandaba por el Gobierno de Azaña, hasta sentir admiración y simpatía por el General Franco aliado de Hitler.

Había que recibir a los marinos alemanes que traían a nuestro Gobierno un saludo del Fuhrer, como si el Fuhrer no tuviera nada que ver con el terror y la sangre

que envuelven a la «Madre Patria». Había que hacerse como si en C. R. nadie leyera los cables que hablan de las carreras y cuchicheos del Gobierno inglés y del francés ante los gestos y hechos de Hitler, como si el gobierno nazi estuviera a partir un confite con la «Madre España» con la Madre Patria» de los discursos oficiales de cada 12 de Octubre cuando se conmemora aquello de la raza, la lengua y la religión.

Dentro de esta teoría del «hasta cierto punto», cabe perfectamente también lo de que «no admitimos, ni la teoría de la legitimidad del Gobierno de Valencia, por ser el poder más antiguo, ni el derecho de facto del de Burgos por cuanto controla la mayor parte del territorio de España». Cabe así mismo dentro del «hasta cierto punto» lo de que «en realidad, las relaciones con uno y otro bando están en suspenso». Esto quiere decir que en la mente de nuestro canciller ya no hay «Madre España» sino dos bandos.

Nosotros nos preguntamos, qué haría don Lico Jiménez si la victoria se decidiera en favor de los leales, siendo él todavía candiller. ¿En qué quedaría su teoría del «hasta cierto punto»? Le enviaría un mensaje de simpatía al Prsidente Azaña por el triunfo o para conservar el equilibrio continuarían en «suspenso» las relaciones con la Madre España?

TRABAJO tiene su editor responsable para responder ante los Tribunales de Justicia.

TRABAJO reclamará los daños y perjuicios ocasionados con esta persecución.

## ¡Ayuda! ¡Ayuda!

Con motivo de los últimos acontecimientos sobrevenidos por la actitud del antifascismo frente a la visita de los marinos enviados por Hitler, TRABAJO no pudo circular ni venderse como de costumbre.

TRABAJO pide a sus agentes que cancelen sus cuentas y a los simpatizantes que le ayuden a salir adelante.

No olviden que TRABAJO es el único periódico que no vende silencio.

Recuerden que TRABAJO es el órgano de los trabajadores.

## El Estado formula acusación contra el c. Rodolfo Guzmán

Tomado de DIARIO DE COSTA RICA  
El secretario particular de la presidencia de la república, con instrucciones del jefe del estado, se dirigió a la secretaría de relaciones exteriores, manifestándole la conveniencia de formular acusación contra los editores y autores del «boletín antifascista», aparecido con ocasión de la llegada a esta capital de los marinos del crucero alemán «Schleswig-Holstein». El secretario de estado en ese despacho, conforme a las noticias que en la edición del domingo anterior publicamos, se dirigió al jefe del ministerio público para que dictase las instrucciones del caso y fuese puesto en conocimiento de la Corte de Casación el asunto.

Basó su escrito en el número 37 de 18 de diciembre de 1934, artículo 11 de párrafo segundo y manifiesto en su exposición, que el gobierno de Costa Rica no puede permitir que se infrinjan las leyes que «garantizan la buena armonía y respeto debido a los Jefes de estados amigos».

Envió adjuntas, las notas del número Secretario particular del Presidente, del señor Secretario de Relaciones Justicia y la del Jefe de Ministerio Público; también la hoja volante, de la cual copió en la exposición, los párrafos ofensivos que contenía, conformes a la ley Gardián.

En efecto, en las horas de la tarde de ayer, el agente fiscal acusó formalmente al editor de la hoja volante, señor Rodolfo Guzmán, comunista de filiación por in-

## La burla de las leyes por los grandes capitalistas

Acaba de morir uno de los capitalistas más fuertes del país y al abrir el Juez Segundo Civil la caja de seguridad en donde guardaba sus haberes, se encontró con que en ella había tres millones y medio en acciones ya traspasadas a una sociedad anónima de la cual él for-

maba parte junto con su esposa e hijas. Ese hecho de encontrarse ya traspasadas las acciones que era el único capital del causante señor Alvarado priva en absoluto a las Juntas de Caridad del derecho de exigir el pago de las mandas de beneficencia. De acuerdo con la

Ley de Impuestos de Beneficencia vigente, las Sociedades mercantiles como la del señor Alvarado había constituido con su esposa e hijas sólo pagan un impuesto del medio por ciento anual sobre las utilidades líquidas. Y de este medio Pasa a la sexta página

## MEXICO, DEL LADO IZQUIERDO

De Alejandro Buelna hijo - De paso en estos días en C. R.

México es país izquierdista. A lo largo de todos los sucesos que hoy ocurren en el mundo, corre una línea que lo divide todo en cosa de derechas y cosa de izquierdas. México tiene la voluntad puesta en actuar siempre de conformidad con el izquierdismo. Esto explicará

su actitud frente a la guerra que desgarra a España, su actitud en las diversas Conferencias Panamericanas, especialmente las de Montevideo y de Buenos Aires, su transformación agraria, su libertad para dar asilo a los exilados políticos, su fomento oficial de unificación pro-

letaria para la lucha de clases y en fin todo acto su-

La diferencia entre izquierdas y derechas no es cosa que el común de las gentes tengan en claro concepto, y la división que existe, y que se hizo para indicar la posición de mi país. Pasa a la sexta página.

# El c. Mora nos escribió de Panamá

El Comité Central del Partido Comunista ha recibido carta del compañero Mora. Nos pide, en primer lugar, que saludemos en su nombre a todos los camaradas del Partido. Luego piden a enterarnos de sus actividades allá. Dice que ha sido bien recibido por los partidos de izquierda panameños, el Partido Socialista, dirigido por Demetrio Porras y el P. C. cuyo Secre-

tario General es el camarada Echávez. Ha participado en mítines habiendo hecho uso de la palabra en ellos. Ha procurado un efectivo acercamiento entre el P. C. y el Partido Socialista, lo que cree haber logrado.

Hasta el 29 de los corrientes permanecerá en Panamá, pues hasta entonces no saldrá vapor para México.

# El Comité Seccional hace un llamamiento

A todas las personas interesadas en nuestro movimiento tanto militantes del partido como los simpatizantes, se les ruega que nos apoyen económicamente, pagando los recibos con puntualidad y enviando los fondos recaudados, haciendo propaganda a nuestro periódico etc. Este llamamiento está dirigido no sólo a la ciudad de San José sino también a todas las secciones del país. El periódico está mal de fondos y es necesario respaldarlo.

Vaglio (2) 30.00  
X X, 10.00

### Llamamiento a todos los elementos del Partido

Es necesario que las provincias, también apoyen esta iniciativa, hasta ahora no han mandado ningún apoyo, lo mismo ocurre en ciertas células de esta ciudad. Aquellas personas que nos ayuden tendrán derecho a recibir un ejemplar gratis, lo mismo aquellas otras que por no tener contacto donde viven con nuestros representantes, pueden enviarnos su ayuda en sellos de correo al Ap. 1386 a Juan Vargas. Prometiéndoles no publicar su nombre si así lo desean.

Esperamos que de esta vez seamos correspondidos.

### Sumas recaudadas

- Rosa García recogido total, \$ 15.40
- Doña González (Cartago) 2.00
- Célula de Taras de Cartago 2.00
- Juan Díaz 2.00
- X X 0.25

Nota.—En la lista pasada aparece la Sec. de Turrialba con \$ 0.50 en vez de \$ 5.00 que fue lo que enviamos.

El Sindicato de Zapateros a que se refiere la lista anterior es el de Limón.

# El c. Jiménez Guerrero contesta al Pde. Cortés

## Telegrama del Pde. al c. Jiménez Guerrero

Casa Presidencial.—A Efraín Jiménez Guerrero, Dip. Me refiero a su telegrama del 23, por medio del cual me comunica que detectives procedieron a decomisar edición de TRABAJO y debo manifestarle que la medida obedece a la determinación tomada por el Poder Ejecutivo de no permitir que, con motivo de la presencia en el país, en visita de cortesía del comandante y oficialidad del crucero Schleswig Holstein, se distribuyera el periódico TRABAJO y una hoja suelta, conteniendo ambos escritos expresiones injuriosas contra el Jefe y Gobierno de una nación amiga representada en el país por una colonia vinculada con los costarricenses y en todo momento respetuosa para con las instituciones y leyes de la república. Mi política de amplia libertad y tolerancia puede llevarme a pasar inadvertidas como a diario lo hago injurias, censuras y artículos despectivos contra el Presidente de la República, pero esa tolerancia debo ponerla a un lado cuando como en el caso presente, se trata de las consideraciones que el Gobierno debe rendir a los delegados de una nación amiga y no permitir en forma alguna que durante la permanencia de ellos en el país se les irrespete y se les haga desgracia. ble su visita. La acción del gobierno tiene que ir en forma enérgica no solamente para evitar la comisión de delitos sino también para perseguir a sus autores.

La Ley N.º 37 de 18 de diciembre de 1934, dice en el inciso 6.º, de su artículo primero que el que de palabra, por escrito, por vías de hecho, o de alguna otra manera, ofendiere a una nación amiga, o a su gobierno o a sus representantes, sufrirán las puniciones que ese mismo texto indica. El artículo 80.º de la Ley de Imprenta actual determina que serán también castigados los autores de publicaciones que intenten en cualquier forma subvertir el orden o alterar las relaciones amistosas con algún Estado, y conceptuó que la hoja suelta y su reproducción en el periódico TRABAJO caen bajo esas sanciones y estaba obligado el Poder Ejecutivo a evitar que la comisión de ese delito tuviera resultados desagradables, tomando en cuenta la presencia de gran cantidad de marinos alemanes que no podían ver con pasividad un ataque a su jefe y gobierno.

De Ud. Atto, Servidor, = LEON CORTÉS

reprobados por altas personalidades, por criminalistas de fama mundial, y si al hablar de ellos se cree que hacemos una injuria, la culpa no es por cierto de nosotros sino de quienes los cometen.

Cuando la sirena de LA TRIBUNA tomó desde sus reducidos a Madrid, cuando todos los españoles reaccionarios se lanzaron ese día a gritar jubilosos porque los moros habían entrado en la capital de España y habían acabado con los "rojos" se limitó el Gobierno a acallar paternalmente las valientes sirenas y a pedir a los partidarios del General Franco que fueran un poco más moderados en sus demostraciones de contento.

En nombre de la cortesía se ha querido que todo el mundo, con motivo de la visita de cortesía del crucero alemán, se hiciera de la visita gorda ante la realidad del fascismo en Alemania y en España; en nombre de la cortesía se ha querido que la justicia y la verdad fueran sacrificadas en el altar de aquella, como unas inocentes palomitas en el altar de Venus.

¿Qué podría pensar en lo íntimo de su conciencia el Presidente de la República, si en Costa Rica la opinión pública se hubiera limitado a admirar el paso de ganso con que desfilaron los eadetes del crucero alemán por las calles de San José. Quizá se habría sentido depri-

mido, y por cierto que con razón.

Debe Costa Rica cerrar los ojos y taparse los oídos ante el tremendo espectáculo que presenta Europa azuzada por el fascismo hacia la guerra?

Nosotros no hemos insultado al pueblo alemán que nos merece todo respeto y en quien vemos una víctima del régimen nazi.

Se refiere el señor Presidente de la República en su telegrama a injurias censuras y artículos despectivos contra él, TRABAJO no ha publicado censuras ni artículos despectivos contra él como Jefe de Gobierno. La crítica serena y honrada que en TRABAJO se mantiene, no es vulgar ni ligera y en todos los momentos ha estado inspirada en un concienzudo razonamiento.

Ignorará el Sr. Secretario de Relaciones Exteriores que con frecuencia los barcos alemanes que tocan en nuestros puertos traen gran propaganda hiperbólica y propaganda contra el Gobierno legítimo de España? Y si lo sabe, sup-nemos que habrá empleado con los que reparten la «represión amistosa» y la «advertencia pastoral», pues no hemos oído contar nunca que contra ello se hayan empleado las violentas medidas tomadas por el Gobierno contra los antifascistas de Costa Rica.

# Ecos del Taller y del Campo

Compañeros de "Trabajo": Les comunico que en este centro se está organizando un Sindicato de Peones, pues todos sienten esa necesidad ya que la Ley del Salario Mínimo no es cumplida por parte de los patrones y dueños de diferentes fincas de esta región, siendo así que quienes son peones en ellas, devengan un sueldo muy ridículo que no alcanza para atender las más apremiantes necesidades. Informaré en su oportunidad de la marcha de esa organización obrera.

toda forma, La Directiva nombrada trabaja arduamente para que los estados mensuales del movimiento económico, del Sindicato, sean notificados a los agremiados para su conocimiento.

En el distrito de Bustamante de Desamparados los peones han dirigido un memorial a la Oficina Técnica del Trabajo, encaminado a obtener su intervención en el cumplimiento de la Ley del Salario Mínimo y hemos sabido que ya han obtenido en algunas fincas que se cumpla esa ley.

El Sindicato de Sastres de esta ciudad, siempre está en actividad y marchando en

Nota d la finca PAQUITA

## Arbitrariedades de un capataz

Camaradas del periódico TRABAJO El negro a quien llaman «Mayo» continúa haciendo de las suyas con los pobres trabajadores que han venido a buscar mejores horizontes en esta zona bananera.

señala, y si algún peón se traslada de finca, pues hay algunas, entonces el negro Mayo los despidió de la hacienda, quedándose muchos de ellos, sin trabajo, por único motivo de no ser mensual en la finca de ese capataz.

Lo que sucede es que, siendo como es ese capataz, el que se entiende con los trabajos de esa finca y al propio tiempo es dueño de una finca, en donde les exige a los peones pagar la alimentación al precio que el

Los peones protestan por esa arbitrariedad, pues no se les guarda consideración ni siquiera a aquellos que son cumplidos y personas honradas. Lo grave de

# El Presidente Azaña acusa recibo del dinero enviado por el Partido Comunista para ayudar a los niños de la República Española

En el mes del pasado octubre el Partido Comunista de Costa Rica recadó \$ 68,26 (sesenta y ocho dólares veintiseis centavos) para ayudar en la obra de protección a los niños de la República Española.

Dicha suma fue enviada al Presidente de España don Manuel Azaña.

En estos días hemos recibido la contestación de ese envío, la cual publicamos a continuación:

Barcelona 20 de Dic. de 1936.

Sra. Doña Carmen Lyra y Juan Vargas

San José de Costa Rica.

Estimados ciudadanos:

En nombre del Presidente Azaña me place expresar a Vds. su agradecimiento, con el ruego de que lo hagan llegar al Partido Comunista de esa localidad, por el envío de \$ 68,26 destinados a obras de protección a los niños de estos heroicos soldados del pueblo que luchan en defensa de las libertades de obreros y demócratas del mundo.

Saludos muy afectuosos de

Santos Martínez

El señor Presidente de la República en la contestación que ha dado a mi telegrama, continúa su línea parcelarizada en contra del Gobierno legítimo de España, a pesar de los mensajes de simpatía que se cruzaron entre él y el Presidente Azaña cuando ambos tomaron el poder.

Y lo decimos porque en estos momentos el Gobierno Hitlerista y España no pueden tomarse separados. La sangre que está corriendo allí tiene mucho que ver con el régimen nazi.

Jamás el Gobierno del señor Cortés tomó medidas drásticas contra la prensa y los púlpitos desde los que se insultaba al Gobierno legítimo de España. Bien es verdad que hasta ahora el señor Secretario de Relaciones Exteriores no ha declarado que para nuestro Gobierno no es más que una simple teoría lo de "la legitimidad del Gobierno de Valencia, por ser el poder más antiguo". El Gobierno se hizo el sordo y el ciego ante los ataques de la prensa, y en cuanto a los púlpitos el mismo Sr. Secretario declaró

en una entrevista publicada en DIARIO DE COSTA RICA» del miércoles 27 de enero, que había solicitado y ésto debe haber sido con mucha cortesía del Arzobispo que empleara "la represión amistosa" y la "advertencia pastoral con los sacerdotes que aprovechaban la oportunidad que les ofrecían las ceremonias y rogativas que inventaban para implorar la paz de España, para dirigir palabras injuriosas o violentos ataques en contra de las autoridades y el Gobierno de Madrid, "y en especial, contra el Presidente Azaña".

¿Por qué con los curas que insultaban, la «represión amistosa» y la «advertencia pastoral» y con nosotros, que no hemos insultado sino que nos hemos limitado a citar hechos, toda la persecución? Si el señor Presidente lee con sus propios ojos nuestro órgano TRABAJO o el volante a que se refiere su telegrama, se dará cuenta de que no hay en los palabras injuriosas ni violentos ataques. Sólo nos hemos referido escuetamente a hechos

Compre y lea Trabajo

# La burla de las... Viene de la pág.

se valen de un tiempo para acá todos los capitalistas del país para burlar el impuesto de beneficencia. Acuden adonde un Notario bien hábil y éste les forma la Sociedad Anónima con sus familiares y todas las acciones quedan entre ellos. Cuando están en trance de muerte el mismo hábil notario les arregla las acciones para que estén endosadas en debida forma y ya muerto el capitalista ni existe sucesión ni hay nada alguna que pagar. El señor Alvarado con tiempo y sólo para eximirse del pago de ese impuesto a las Juntas de Caridad hizo varias sociedades entre las cuales está la de teatros con su hijo político señor Urbini; la de las fincas de cacao y banano y café con sus hijos y doña Anita Huete. Es decir, el inmenso capital acumulado por el señor Alvarado durante su vida, aparece a su muerte convertido en acciones al portador de una sociedad anónima que no paga ni un céntimo a las Juntas de Caridad.

El caso del señor Alvarado merece atención en el sentido de que es necesario y urgente que se reforme la ley de Beneficencia que sólo impone el miserable impuesto del medio por ciento sobre las utilidades de esas sociedades. Ni siquiera puede decirse que los ricos pagan ese medio por ciento porque son ellos los que declaran a la Tributación las ganancias, para que esa oficina fije el impuesto. Cándido sería pensar que ellos fueran a declarar el exacto monto de sus ganancias. Pero aun cuando fuera pagado ese mísero impuesto con honradez, en nada compensa a las Juntas de Caridad. El Impuesto de Beneficencia fué creado precisamente para ayudar a los hospitales y asilos controlados por las Juntas. Es un impuesto apenas moderado y a pesar de eso los ricos lo burlan en la forma en que lo ha hecho el señor Felipe J. Alvarado.

Pedimos pues que sin tardanza se reforme la ley de Impuesto de Beneficencia en el sentido de que esas acciones como las del señor Alvarado queden afectadas al pago del impuesto a pesar de formar parte de sociedades anónimas. De otra manera dentro de poco tiempo las Juntas de Caridad se quedarán cobrando nada más que los poquísimos impuestos de las personas que no son capitalistas y que por lo mismo no acuden a la burla de la sociedad anónimas. Se dirá que algunos de esos capitalistas no forman sociedades y a su muerte han pagado el impuesto. Pero lo que se contesta a eso es que no las formaron porque no pensaron morir tan pronto. Cuando estuvieron en agonia ya no era tiempo para la visita del hábil notario. Esto es cierto.

Este nuevo organismo que se llama Consejo Nacio-

nal de Salubridad no podría iniciar la reforma de la ley dicha?

## Arbitrariedades... Viene de la 2a. pág.

asunto es que aquí pasan esas cosas y nadie interviene en favor de esos pobres trabajadores, porque no pueden quejarse a la autoridad que ampara siempre a los hacendados y no hace caso a las constantes quejas de los peones.

CORRESPONSAL

Del Desmonte de S. Mateo

## Una calumnia contra el COMUNISMO

Camaradas de TRABAJO.

Una noche de estas estaban unos reaccionarios discutiendo en una esquina y hablaban de comunismo, desahuciándose en improperios contra los dirigentes de nuestro Partido, pero las calumnias que proferían no merman el entusiasmo de este Corresponsal que cumple con su deber. Y entre las palabras injuriosas que expresaban me di cuenta que ellos mismos ignoran los postulados de nuestro Partido. Lo curioso es que esos enemigos de su propia clase, son trabajadores asalariados, que deberían mas bien estar siempre acordes con sus colegas, pues desnudos no hacen nada que les acarree ventaja o beneficio alguno dentro de las leyes del país.

Yo lamento mucho que individuos que no conocen nada de nuestra doctrina, se lleven por sus ideas reaccionarias a hablar en público contra ese grupo de hombres que luchan por conseguir una vida mejor.

Poco a poco, compañeros, irán todos los obreros del mundo y en especial el campesino, comprendiendo nuestra lucha. Y es cuestión de paciencia para preparar los cuadros y organizaciones.

CORRESPONSAL

Imprenta Hnos  
**CARTIN**

# MEXICO del lado izquierdista

Viene de la primera página

no la entienden muchos. Algunos ejemplos creo que servirán para definir lo que quiero decir.

El primer ejemplo lo tomo del variado concepto de la propiedad. Conforme con el Liberalismo clásico, el individuo tiene respecto de la propiedad un derecho. La propiedad es, pues, conforme con el Liberalismo, un derecho individual. Así lo consagran las Constituciones liberales, que consagran también el derecho de pensar, de opinar, de tener cualquier credo, de reunirse los hombres para fines lícitos, y en algunos casos, hasta el derecho de rebelión. El Conservatismo, que en un principio se oponía a ese concepto de propiedad, imponiéndoles modalidades favorables a la Corona, a la oligarquía dominante, a la Iglesia, etcétera, se puede decir que ha desaparecido del campo, completamente vencido. En el mundo entero llegó a dominar el concepto liberal clásico de la propiedad. Pero se encontró que ese derecho así concebido no hacía la felicidad de los pueblos. Que había que pensar en "la sociedad" como algo superior al individuo, y que respecto del punto concreto de la propiedad, había que imponerle medidas a favor del cuerpo colectivo. Y aquí es donde se dividen las izquierdas de las derechas actuales, por aquí es por donde pasa la línea divisoria que digo; pues mientras unos frente a este problema, declaran que el Liberalismo se había equivocado creyendo que la propiedad es un derecho, siendo que la propiedad no puede ni debe ser otra cosa que una función social, otros son de opinión de que la propiedad sigue y debe seguir siendo un derecho pero con la condición de que es un derecho que tienen en ciertos aspectos función social. La primera tesis es socialista, de izquierda; la segunda fascista, de derecha.

Dentro del criterio derechista actual, pongo por ejemplo, una compañía de alumbrado público es propiedad de accionistas, propiedad sagrada que el Estado está obligado a salvaguardar usando para ello la fuerza pública, la potestad de los tribunales, la amenaza de las cárceles, todos sus recursos; pero se reconoce que esa propiedad tiene una función social que conviene reglamentar, y así se imponen ciertas medidas, que, sin violentar lo sagrado del derecho, tienden a causar una mejoría social las más veces ilusoria. En cambio, el criterio socialista de izquierda, no reconoce el derecho dicho, sino que sólo la función. Nadie tiene derecho a usufructuar individualmente por razón de satisfacer una necesidad pública. El alumbrado y la calefacción son funciones sociales, y no pueden ser objeto de derecho individual. En cuanto existe conflicto entre el derecho individual y la

función pública o social, la resolución debe ser el del conocimiento del primero y el reconocimiento amplio y garantizado de la segunda. México, oficialmente y conforme con el sentir de la mayoría de su pueblo tal y como este sentir se expresa en el seno del Partido Nacional Revolucionario y en el de las organizaciones obreras y campesinas, está del lado de la izquierda, del lado de la convicción de que la propiedad no constituye un derecho individual sino que una función social lisa y llanamente; y la propiedad individual se tolera sólo en la medida en que no choque con la función social y no la estorbe.

Voy a dar un ejemplo de esto: Yucatán es un Estado de México de vasta extensión territorial, pero de un suelo sin bosques y sin ríos, ingrato para los cultivos frutales y aún para las yerbas de pasto. Allí no rinde la siembra del maíz ni la de los frijoles, ni cosa parecida. Pero es admirable terreno para el cultivo del henequén, planta de la que se extrae una fibra en la que la industria moderna se viene sirviendo hasta para hacer ese tipo de tela parecida a la seda que comercialmente llaman "rayón". El cultivo del henequén en Yucatán hizo rico a aquel Estado. Mejor dicho, hizo ricos a un reducido número de individuos de aquel Estado. Para sembrar henequén los afortunados de la suerte, patriarcas del régimen gubernamental de la dictadura de Porfirio Díaz, hallaron mil medios para arrabatar esas tierras pobres a los pobres indios. Estos quedaron reducidos a servidumbre rajarra en esclavitud. En vano, con frecuencia, intentaron estos indios levantarse y recobrar por la fuerza las tierras que les habían sido quitadas. Hasta que en el curso de la Revolución iniciada por Madrid en 1910, lograron su anhelo. La Revolución postuló la devolución a los indios de las tierras de que habían sido despojados. Más aún, la Revolución postuló que aún aquellos indios que no habían sido despojados de tierras, debían obtenerlas en dotación. Se establecieron dos sistemas, pues, para darles tierras a los indios, el de restitución y el de dotación. Adelante me explicaré a este respecto. Por el momento bastenos saber que a los grandes hacendados yucatecos se les quitó, por medio de expropiación, tierras que les fueron entregadas a las comunidades indígenas.

Durante años los grandes hacendados pusieron el grito en el cielo. Se violaba en ellos el sagrado derecho de la propiedad que el Liberalismo había logrado imponer. La lucha fué constan-

te y tremenda por salvar, guardar y garantizar los derechos sociales, representados por los indios. Y durante este tiempo ocurrió un doble fenómeno: los hacendados dejaron de quejarse, se convirtieron en los mejores defensores del nuevo estado de cosas, mientras que los indios comenzaron a quejarse. Los investigadores superficiales del fenómeno declararon que maldita la cosa para que había servido la Revolución. El Estado de Yucatán vio reducida su producción de henequén. Los indios pretendían hacer que la tierra de tierra maíz y frijoles, y la tierra se negaba a ello. Y entonces los indios sintieron la fuerza materialista que los obligaba a sembrar henequén. El henequén sí se daba bien. Pero carecían los indios de plantas, maquinaria, etcétera, para elaborar el henequén. De esto si estaban bien equipados los antiguos grandes hacendados. Los indios carecían de medios para poner adecuadamente su producto en el mercado que es el mercado mundial. Los antiguos grandes medios sí contaban con esos medios. Dando todo ello por resultado que los indios, que habían creído obtener su libertad al obtener la tierra, no habían hecho más que cambiar su forma de servidumbre. Percibían del producto de su trabajo lo que los dueños de la maquinaria y señores de explotación querían darles. Y de ahí no se habían reducidos a la misma miseria de antes.

Entonces el Estado de Yucatán dictó una ley por medio de su legislatura, estableciendo que la propiedad de la maquinaria para la elaboración del henequén constituía una función social en virtud de la cual función los poseedores de dichas máquinas estaban obligados a permitir, mediante paga justa y precisa, que los productores de henequén les emplearan. Los indios organizados en sociedades comunales para el cultivo del henequén, se organizaron cooperativamente para el uso de las máquinas elaboradoras. A esto se opusieron los poseedores de las máquinas, pidiendo amparo a las autoridades judiciales de Yucatán. Negado este amparo, recurrieron los henequeneros a la Suprema Corte de Justicia de la República. El caso ha causado profundo revuelo. Turnado el asunto de este amparo a la Sala Administrativa de la Corte, uno de los cinco ministros, como alla llamamos a los Magistrados, hubo de excusarse por estar interesado. Los cuatro magistrados restantes se dividieron dos a favor de otorgar el amparo y dos a favor de negarlo. La Corte en ple-

no nombró a uno de sus miembros, el ministro Herminio López Sánchez, de la Sala Penal, para dar el voto de desempate, y este voto fué en contra del amparo, sosteniendo la Constitucionalidad de la ley yucateca en cuestión, la normalidad del funcionamiento de las autoridades yucatecas y el buen inicio de la Corte de Yucatán, que en primer instancia había negado el amparo solicitado. En el curso del discurso que pronunció para razonar su voto, el ministro López Sánchez dijo textualmente que conforme con la Constitución de México, la propiedad es una función social. Como tal, el Estado tiene plena potestad para imponer todas aquellas medidas necesarias para que esta función se cumpla cuando por cualesquiera circunstancias se estorba o se impide su cumplimiento.

La propiedad es una medida para el mejor desarrollo de los anhelos sociales. No es una medida para que esos número de favorecidos por la suerte se enriquezca ilimitadamente. Con esto se ve, pues, lo que quiero decir cuando declaro que México es izquierdista.

Quiero presentar otro ejemplo, para que se vea que, aunque izquierdista, México no es comunista. Tratan de entorpecer la distinción los interesados en crear confusiones. Por eso es que esto merece atención especial.

Se dice, y así es, que existe un estado servil, cuando quien está en ese estado es esclavo, siervo, o sirviente de otro individuo. Estado servil es el de la criada que barre o que cocina en una casa acomodada por determinada paga; pero también es estado servil el de todo asalariado. Respecto al trabajador de la tierra, en el sistema liberal hay un amo, que es el dueño o propietario, y una condición servil en la que están quienes le trabajan a ese amo por un salario.

El llamado Liberalismo equilibrado, que tiene muchos defensores en los Estados Unidos, se empeña en nivelar los salarios y las condiciones de vida de los trabajadores del campo, con lo que se avanza en justicia pero no en concepto básico. El Comunismo niega y no permite la propiedad individual de la tierra, sino que la entrega íntegra al Estado. El Estado de hecho se convierte en amo y señor, y en cierto modo la condición servil perdura. Digo en cierto modo, porque si se examina esto en el fondo ello no es precisamente así, puesto que el trabajador es parte integrante del Estado y por tanto su propio amo, siervo de sí mismo que no tanto ser siervo, o que es tanto ser siervo como ser amo.

Pero en México no se ha acomodado con la idiosincrasia de nuestro pueblo para llevar a ese extremo.

# EL ENERO ROJO

Enero: el mes de las tres L

## Lenin Liebknecht y Luxemburgo

El orden reina en Berlín. Gritad cuanto queráis pobres lisiados del espíritu! Nuestro orden está sentado sobre arena. La revolución volverá a alzarse mañana, y ante vuestras frentes heladas por el miedo se oír de nuevo su voz inextinguible: «HE SIDO, SOY Y SERE».

(Final del último artículo de Rosa Luxemburgo. Lo escribió poco antes de ser asesinada).

Al terminar el mes de enero de 1937 recordamos al Partido Comunista de Costa Rica que ENERO es un mes que los revolucionarios de todo el mundo conmemoran con emoción y res-

peto. En el mes de enero de 1924 murió Lenin y el 15 de enero de 1919 fueron asesinados en Alemania dos grandes figuras de la revolución mundial: Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo.

mino a seguir. Y Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo son la avanzada de este grupo valeroso que desafiando el terror y las brutalidades de Noske y Sheideman, levantan la bandera de la revolución proletaria. Mas la insurrección es aplastada. Los obreros derrotados. Sus mejores dirigentes asesinados. Y entre éstos los primeros en caer, fueron Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo, quienes al dar su sangre y su vida demostraron su fidelidad al verdadero socialismo, al marxismo revolucionario.

Carlos Liebknecht fué el gran organizador de las juventudes socialistas. Desde el Parlamento, en la calle, como soldado en el frente, con valor y heroísmo extraordinarios combatió contra el militarismo y la guerra, contra los traidores del socialismo, por el internacionalismo proletario. Rosa Luxemburgo también pertenecía al grupo ESPARTACUS, junto con Liebknecht. Fué esta mujer de cuerpo pequeño y apariencia débil, uno de los soldados más gloriosos que ha tenido la causa de la justicia social. Entre las obras más notables que escribió, está "La acumulación del capital", considerada como

el mejor libro de economía después de "El Capital"

## ENERO en la región del Caribe

Enero tiene también su recuerdo sangriento en los países del Caribe:

El 10 de enero de 1929 cayó asesinado en México, por orden del déspota Machado, Julio Antonio Mella, una de las figuras más limpias y hermosas que ha tenido la revolución social en la América Latina. Cayó a los 26 años, dejando tras sí una huella profunda que no imprimieron nunca hombres egoístas que han vivido un siglo. Julio Antonio Mella fué el fundador del Partido Co-

munista cubano, hoy uno de los más valientes y mejor organizados de la América Latina. Organizó también en Cuba la Asociación de Estudiantes Revolucionarios, la Universidad Popular José Martí y la Liga Antimperialista. Todas estas actividades lo hicieron conocer desde muy joven las cárceles y el destierro. Fué miembro destacado del Partido Comunista mexicano y en todos los momentos y desde todos los sitios a que llegó fué un luchador denodado.

## Dos héroes alemanes de la Revolución Proletaria

Enero Rojo en Berlín. Es el año de 1919. Los obreros, tras la dura experiencia de tres años de guerra y ante el ejemplo del proletariado ruso se disponen al combate. El Kaiser y sus satélites se escapan a la precipitada ante las iras de las ma-

sas. Se instala en el poder un gobierno "socialista" que deja intacta la propiedad privada, y tras él se esconden los capitalistas y los generales del Kaiser. Sólo la voz de los ESPARTAKISTAS de los comunistas, dice a las masas cuál es el ca-

mino a seguir. Y Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo son la avanzada de este grupo valeroso que desafiando el terror y las brutalidades de Noske y Sheideman, levantan la bandera de la revolución proletaria. Mas la insurrección es aplastada. Los obreros derrotados. Sus mejores dirigentes asesinados. Y entre éstos los primeros en caer, fueron Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo, quienes al dar su sangre y su vida demostraron su fidelidad al verdadero socialismo, al marxismo revolucionario.

### Nota Bibliográfica

# La Organización Sindical

Planteo del problema: la solidaridad y organización gremial es un fenómeno social típico de la evolución histórica económica cuando la sociedad pasa de la fase artesanal a la fase industrial.

Por lo tanto en los países en que ha ocurrido o está ocurriendo ese paso, aparece en una u otra forma la organización de los trabajadores llamada Sindicato.

Datos históricos: Ya desde los siglos XI y XIII y hasta el siglo XVIII existieron organizaciones de trabajadores, las Corporaciones Artesanales que en su época respondían a las necesidades del desarrollo económico, pero que al comenzar la gran industria, en la época de la revolución Francesa, se convirtieron en un obstáculo para el desarrollo de la nueva forma económica, porque entraban a la libre circulación de personas y bienes de lugar a lugar y de oficio a oficio. El liberalismo las combatió y tanto en Francia como en Inglaterra fueron suprimidas por las leyes.

Actualidad: los Sindicatos, a pesar de las leyes, se establecen en los países de industria avanzada; son en todos ellos un brote natural de la nueva realidad económica y de la lucha entre el capital y el trabajo.

Establecidos los Sindicatos en virtud del necesario equilibrio de las fuerzas económicas, uno a uno de los grandes países altamente industrializados han ido reconociendo y legalizando su existencia. Unos lo han hecho en forma positiva y expresa en forma particular; otros, tácitamente como consecuencia natural de la li-

bertad de reunión.

Como en nuestro país por derecho constitucional existe la libertad de reunión, los Sindicatos están tácitamente reconocidos.

Necesidad de los Sindicatos: el principio de la libertad sindical ha sido el resultado de una fuerte y teaz lucha contra la resistencia opuesta por gobiernos y patronos durante más de un siglo. Ha sido la fuerza incontestable de la realidad económica lo que los ha obligado a revisar el principio individualista de la libertad restringida del trabajo, que deja solo e indefenso al obrero frente al patrono que, según la frase de Adam Smith, constituye por sí solo una coalición. Mientras no exista una cierta igualdad económica, la libertad política proclamada por los Derechos del Hombre, será una fórmula sin contenido real, por lo menos en el mundo moderno.

### Sindicalismo y Comunismo

Muy bien, destaca, el conferencista el hecho de que sindicalismo no es lo mismo que comunismo: el sindicalismo es perfectamente explicable dentro de la teoría individualista y liberal. La observación es importante para nuestro medio obrero e intelectual

en que con frecuencia se confunden ambas tendencias: entre nosotros el obrero no revolucionario, cree que ingresar a un sindicato supone el profesar la doctrina comunista y muchas veces hemos oído a obreros y a intelectuales combatir la agremiación por sindicatos tildándolos de organizaciones comunistas.

Desarrollo del sindicalismo: En su primera fase el sindicalismo tiene carácter puramente facultativo; puede el trabajador formar o no parte de los sindicatos, afiliarse o separarse de ellos, acatar o desoir sus disposiciones etc. etc. En su segunda fase que es la actual se presenta el conflicto entre el sindicalismo y la democracia; debe el Estado democrático dar carácter reglamentario y general en la profesión a los acuerdos sindicales y reconocer a los sindicatos con un carácter oficial como representantes legales de los intereses comunes de la profesión, o debe dejar al obrero particular en absoluta libertad?

"Conciliar el principio de la libertad sindical con la necesidad de una organización colectiva de la profesión es el problema inmediato que confrontan las naciones democráticas."

La historia del desarrollo sindical parece indicar la tendencia de los Estados modernos a reconocer al sindicato como representante legal de los intereses comunes de la profesión y es, lo porque es enteramente inadmisible que la actitud independiente y egoísta de uno solo, invada los derechos sociales de los más.

### Cuatro características del movimiento sindical

Desde su iniciación a mediados del siglo pasado son las siguientes características:

1. El fenómeno Sindical tiene carácter general en los países industrializados: todas las profesiones u oficios, agrícolas, artesanales, comerciales, industriales, y aún liberales han sido comprendidos en el arrollador movimiento. Las condiciones de asalariado del trabajador intelectual, apenas si varían cuantitativamente de las del trabajador manual y los sindicatos de trabajadores intelectuales se han multiplicado entre los periodistas, artistas, médicos, abogados, maestros, ingenieros escritores, stenógrafos y empleados de comercio.

La idea sindical ha alcanzado también a los patronos que en Europa la han aprovechado muy bien para contrarrestar la presión sindical obrera, por un lado, y por otro, para reglamentar la producción distribuyendo los mercados nacionales e internacionales, asociándose con el nombre de cárteles.

2. En el desarrollo del sindicalismo llama la atención el exceso porcentaje de los obreros afiliados al movimiento, en Francia, por ejemplo, se calcula ese por-

## Palabras de J. Antonio Mella

Vosotros camaradas aun con vida, permitid que no os nombre, por si el rayo de la tiranía no os ha señalado aún, camaradas perseguidos, candidatos a la inmolación como todos los que estamos en la lucha, digamos en un solo grito: ¡Adelante! Hay que repetir la consigna:

TRIUNFAR O SERVIR DE TRINCHERA A LOS DEMÁS!

Hasta después de muertos somos útiles. Nada de nuestra obra se pierde. Son pasos triunfales. La victoria llegará a nuestra clase por ineluctable mandato de la historia.

## El asesinato de masas en el Salvador el 23 de Enero - 1932

Hizo cuatro años que más de 17 MIL personas fueron ametralladas en la hermana república. El hambre y la miseria les lanzaron a la insurrección y la metralla del Gobierno del Presidente Martínez respondió a su rebeldía.

centaje cuando más alcanza a un 50 por ciento, este hecho se debe a la poca educación que tiene el obrero lo cual le impide comprender la necesidad de asociarse para la defensa de sus intereses vitales y así mismo a su egoísmo que se contenta con disfrutar de las ventajas generales obtenidas por el esfuerzo y el sacrificio de sus compañeros sindicados, sin asumir las responsabilidades que la solidaridad implica. Sin embargo, una minoría activa y audaz, representa una fuerza mucho mayor que una mayoría dócil y gregaria.

3. En el desarrollo sindical se nota la multiplicidad de sindicatos dentro de una misma profesión; esa diversidad corresponde a diferencias doctrinales; hay sindicatos socialistas, católicos, comunistas, anarquistas, obreros, rurales. Los sindicatos católicos han sido los primeros en formarse siguiendo la consigna de la encíclica del Papa León XIII, de fines del siglo pasado llamada "Rerum Novarum".

4. Una característica más del movimiento sindical de la formación de grandes uniones de Sindicatos uc-

federaciones regionales o confederaciones nacionales y aún internacionales.

Otros aspectos importantes de la Conferencia del Licuo. Valverde son: aspecto jurídico del Sindicato, personería y capacidad legales, con condiciones acerca de la posición jurídica de los Sindicatos en nuestro país.

Funciones del Sindicato, además de la propia y fundamental de representar los intereses comunes de la profesión: mutualidad, labor cultural, obrera u campesina representación de la profesión ante el Estado.

Uno de los puntos más importantes de la Conferencia del Licuo. Valverde, es aquel en que señala la carencia en Costa Rica de disposiciones legales que reglamenten las organizaciones sindicales.

Las agrupaciones de trabajadores que se han formado ya, deben empujarse inmediatamente en llenar esta necesidad.

Lea "Trabajo"

# Gases venenosos que asfixian, que producen ceguera, que llenan de úlceras purulentas como la lepra, que enloquecen y matan a los hombres

## Incendian edificios, y producen quemaduras en las piedras. . .

### El fascismo?

Si. Aunque la guerra es tan antigua como el hombre, en los momentos actuales los autores de guerra son las potencias fascistas: Italia y Alemania sobre todo.

Lo son porque no pueden sostener ese enorme aparato de represión y guerra en que se asienta su tiranía sin darle a las masas, ya que no el pan que les falta, el estímulo de fantásticas conquistas de bienestar que se encuentra siempre fuera de las fronteras nacionales.

Hacia las fronteras, con clarines y banderas, encavan la desesperación popular que produce el hambre; hacia los pueblos vecinos todo el ardor que producen las privaciones, bajo el espejismo malsano de que la felicidad solamente se conquista arrebatándola al que se encuentra del otro lado de una línea que se llama límite del Estado.

¡¡Arrebatat la felicidad al vecino que se encuentra igualmente explotado o casi igual!!! ¡¡Valiente solución!! La felicidad se conquista volviendo esa rabia contra los que dentro de las fronteras explotan y oprimen a sus connacionales; sí, volviendo todo ese odio contra los Gobiernos propios que construyen cañones y destinan venenos con lo que regatean al pan diario del obrero.

España, República democrática de izquierda, dice al mundo: «España renuncia a la guerra como instrumento de política nacional.»— Art. 69 Constitución.

Italia fascista, por labios de Mussolini, grita: «La preparación a la defensa contra «los agresivos químicos» es necesaria.» Y la bárbara agresión con granadas de iperita, el mortífero gas mostaza, que sufriera la indefensa Etiopía, demuestra que no se trata de defensa, sino de agresión organizada.

Esa es la posición: la democracia progresiva contra la guerra; y el fascismo en una constante preparación y provocación de guerra.

### Y qué es la guerra?

O mejor preguntemos: qué es la guerra química? Porque la plaga de este siglo es precisamente esa: la guerra química; porque los métodos más modernos de destrucción del hombre por el hombre, están allí, en los laboratorios químico-guerreros.

La Gran Guerra (1914-1918) nos lo dice con su lenguaje claro: «un lenguaje que entienden todos los hombres: los resultados experimentados. Pero apenas nos sirve para el pasado, pues para el futuro ellos no sirve como un índice que nos permite imaginar lo que sería la nueva guerra si se llegara a desatar.

### El 22 de abril de 1915

Esa fecha sobrecoge de terror a los que fueron aliados; en ella se puso en juego un arma desconocida entonces: los gases asfixiantes; el terrible Cloro. Fueron los alemanes los primeros en usarla, y espantoso el efecto destructor y desmoraliza-

## ESO ES LA GUERRA a que el facismo nos lleva

dor que sufrieran los aliados. 15.000 fueron los intoxicados por aquella nube amarillento-verdosa que avanzaba sembrando el terror sobre un ejército sin medios de defensa, y 5.000 fueron los muertos. En término de una hora—dice el Mariscal French—quedó abandonado todo un frente de combate con cerca de cincuenta piezas de artillería.

### Dos regimientos rusos

Los regimientos siberianos, números 53 y 54, sufrieron más tarde el ataque con el mismo gas que materialmente los aniquiló; quedaron en el campo de batalla (Bolimof) cerca de 6.000 muertos.

### Desastre italiano

El 29 de Junio de 1916 los austriacos hicieron uso de agresivos químicos contra los italianos y el resultado fué patético: 8.000 hombres quedaron fuera de combate.

### Máscaras de defensa

El ingenio mismo del hombre, que hace el bien y que hace el mal, produjo en los laboratorios físico-químicos de guerra la máscara de defensa, que llegó a perfeccionarse hasta servir para defenderse del uso de gases diferentes.

### Rompe máscaras

Pero... el ingenio alemán produjo los llamados estornutatorios o gases rompe-

máscaras. Gases desconocidos, contra los cuales era impotente la máscara, aunque no eran venenosos; solamente producían el estornudo y de vomitar, y el soldado se veía obligado a romper la máscara en su desesperación, quedando así indefenso para otros gases venenosos que se arrojaban simultáneamente con el estornutatorio. Las máscaras estaban rotas.

### Cruz amarilla

Mas no fué hasta ahí la guerra; los alemanes usaron por primera vez la iperita; las espantosas granadas de cruz amarilla. Fué la noche del 12 de Julio de 1917, y fueron los ingleses los primeros en experimentar sus efectos espantosos.

Contra la iperita, conocida con el nombre de gas mostaza por su penetrante olor, no hay máscara posible. Tendría el soldado que permanecer metido en un sobre aislante para librarse de su efecto, pues en cualquier parte del cuerpo que ataque produce una llaga de difícil curación; produce ceguera y carcome los pulmones.

### Elektron

Y a la vez que la iperita llagaba los soldados, las granadas alemanas Elektron, conteniendo termita, reaccionando al estallar sobre

los edificios, producían incendios difíciles de sofocar, porque la termita reacciona, produciendo cerca de 3.000 grados de calor.

### Lewisita americana

Va al finalizar la guerra entraron en ella los yanquis. Su gas de mayor fuerza era la lewisita, cuyos efectos no se concieron debidamente en el mundo, porque coincidió su aparición con el armisticio: Lleva el agradable olor de las flores de geranio, y su poder intoxicante le ha valido el nombre de «roció de muerte.» Es venenoso para plantas y animales, y produce la desolación donde se aplica.

### Pb (C 2 H 5) 4 y Te (C 2 H 5) 2

Con esa fórmula conoce la química dos terribles gases que enloquecen con una dilución minúscula en el aire; se llaman plomo-tetra etilo y teluro-di-etilo. En pequeñas cantidades ayudan a la destrucción, volviendo loco al soldado; y en mayor res cantidades es cien veces más venenoso que la estricnina.

Todo ese aparato de mutilación y muerte, puesto al servicio de los grandes industriales que, para conquistar colonias en las cuales hacer negocios ponen a los obreros a batirse contra otros obreros, no ha sido superado de la guerra a esta fecha? Claro que sí.

La guerra sería todavía peor si se volviera a desatar. La guerra y sus experiencias obligó a las potencias que quieren la paz a prepa-

rar su defensa de los ataques aéreos de la química guerrera. Y la constante experimentación científica en ese campo de la actividad humana tiene que haber alcanzado avances desconocidos pero enormes.

Citemos a manera de ejemplo dos gases de utilización hoy conocida: peróxido de cloro y anhídrido cloroso. Estos gases, mezclados en pequeñas cantidades en el aire que alimenta los motores de aviones y tanques produce explosiones internas que destruyen el motor. Y citemos así mismo la iperita arsénico-niquelada, recientemente descubierta por los sabios de la U. R. S. S. (Rusia Soviética), llamada «lepra galopante», que produce la carcoma y gangrena de los músculos y los huesos, y con ellas la muerte. La experiencia realizada en aldeas abandonadas de propósito, puso de manifiesto su poder destructivo hasta ahora desconocido: a los tres días las maderas aparecían como quemadas, las piedras grises de quemaduras, y los animales dejados para la experiencia muertos y llenos de llagas purulentas.

Esa es la guerra que quiere el facismo, la que quieren las derechas; la que quiere los cavernícolas.

Hagamos guerra a la guerra. Formemos bloques antifascistas contra la guerra, contra ese rito macabro que celebra el capitalismo en sus altares; contra ese crimen colectivo.

Abajo la guerra!!! y abajo el fascismo que engendra la guerra!!!

## el deporte

### Soccer Foot Ball

La prensa guatemalteca, por descontento y saboreo el triunfo del once tico sobre el Mexicano en las próximas Olimpiadas del Caribe en Panamá.

Desde luego, lo del saboreo se debe más que todo a las pocas simpatías que la semiosocialista nación Mexicana tiene dentro de la prensa ubiquista. En lo que si tienen razón es en que nuestra selección de 1938 podrá ser formidable.

La nota deportiva más ingenua de las de actualidad es la que se refiere a la posibilidad de que Costa Rica juegue por la «Copa del Mundo» en 1938. «El Diario de Costa Rica» se ha echado sobre sus hombros la financiación de ese viajeito a Euro-

pa, y eso significa que la cosa se llevará a cabo, aún cuando ello sea para evitar las carcajadas que un fracaso provocaría a don Lico y don José María Pinand, «Director espiritual», y «proprietario» después de no sé que aventuras hipotecarias, del gran rotativo «La Tribuna».

Es indudable que nosotros tenemos material futbolístico para presentar, sin hacer ridículo, en cualquier parte, exceptuando a Inglaterra; pero lo que si nos falta es dinero, y nuestros millonarios no pasan de dar \$ 10.00 para esas cosas, pues tienen en sus ventanitas la alcahuetísima hojita de una caritativa, y además sus señoras y las maduritas de sus

Con los datos que reproducimos a continuación deseamos despertar el interés

de los lectores de TRABAJO, hacia las actividades agrícolas de la vida del país.

hijas son damas samaritanas aquellas que no han podido instalar ni un remedo de casa cuna mientras que en Rusia se inauguran hasta diez mil en un solo año.

El «Hereditario» para Colombia y el «Orión» para San Salvador. Yo creo que en ambos casos podremos hacer «mesa gallega», en ambos lugares juegan más mal futbol que en Costa Rica. Si el Hereditario lleva a Bonilla y los campos de Barranquilla retienen las condiciones de reglamento, entonces hay la seguridad de que van a ver lo que es buen «futbol», de esta vez, en Colombia.

En resumen, que el programa Soccer Foot ballisti-

co internacional, para Costa Rica, se presenta bastante atractivo; ojalá que los campos deportivos del viejo mundo no estén ya llenos de trincheras y cadáveres que la obligada guerra que los desesperados e histéricos dictadores fascistas están empujando, traerá consigo para suplir los trofeos «Copa del Mundo».

Cartago resultó campeón nacional. El goal de la victoria se debió a un error de una defensa de la libertad, pero hubo otros tiros de Cartago que merecían ser «tantos». Lo principal es que Calleja demostró, durante tres encuentros que es el mejor guardameta del país.

Consideramos que para el estudio de nuestra realidad social es de gran importancia dirigir parte de nuestra atención hacia el trabajo de los campesinos que traen a la capital los productos de la tierra que han sabido trabajar bajo el sol y la lluvia. Al visitar el mercado central en los días de gran comercio, no debemos llevar la actitud del turista, sino una preocupación de estudio que nos vaya orientando para apreciar la capacidad productiva de nuestras tierras.

Si interpretamos estos datos con nuestro criterio, posiblemente encontremos al rededor de ellos múltiples problemas desconocidos que

serían motivo de estudio para una Célula Comunista. Cuadro de ventas de distintos productos llevados a cabo en el Mercado de Carretas de la capital

Piñas de Alajuela 1.400.000  
Naranjas de Acosta, Santa Ana y Orosi 960.000  
Elotes de Villa Colón, Santa Ana y Cartago 146.000  
Resollos de Coronado, Guadalupe y Cartago 439.000  
Tomates de San Antonio de Belén y Guadalupe 5000 lbs.  
Ayotes de Villa Colón y Cartago 64.000

¡¡Ajos de San Rafael Norte de Heredia 28.000 libras.  
Plátanos de San Pedro, Sabanita y Curridabat 23.000 racimos.

# AGRICULTURA

Imprenta CARTIN Hnos.

# ¿NINGUN COMPROMISO?

Naturalmente, como los revolucionarios muy jóvenes e inexpertos, así como los revolucionarios pequeños-burgueses aun de edad ya provecza y experimentados, consideran extraordinariamente "peligroso", incomprensible, erróneo, el "autorizar los compromisos". Y muchos sofistas (que son politicastrostrá o excesivamente "experimentados") razonan del mismo modo que los jefes del oportunismo inglés mencionados por Lansbury: "Si los bolcheviques se permiten tal o cual compromiso, ¿por qué no hemos de permitirnos nosotros?" Pero los proletarios educados por huelgas múltiples (para no considerar más que esta manifestación de la lucha de clases) se asimilan normalmente de un modo admirable la profundísima verdad filosófica, histórica, política, psicológica, enunciada por Engels. Todo proletario ha visto huelgas, ha visto "compromisos" con los opresores y explotadores odiados, después de los cuales los obreros tenían que volver al trabajo sin haber obtenido nada o contentándose con una satisfacción parcial de sus demandas. Todo proletario, gracias al ambiente de lucha general y de exasperación aguda de los antagonismos de clase en que vive, observa la diferencia que hay entre un compromiso impuesto por condiciones objetivas (los huelguistas no tienen dinero en su caja, ni cuentan con apoyo alguno, padecen hambre, están agotados hasta el último) —compromiso que en nada disminuye la abnegación revolucionaria ni el ardor para continuar la lucha de los obreros que lo han contraído— y por otro lado un compromiso de traidores que achaca a causas objetivas su bajo egoísmo (los rompe huelgas también contra "compromisos"), su cobardía, su deseo de parecer bien a los capitalistas, su falta de firmeza ante las amenazas, a veces ante las exhortaciones, algunos ante los halagos de los capitalistas. Estos compromisos de traidores son numerosísimos, particularmente en la historia del movimiento obrero inglés por parte de los jefes de las *trade-unions*, pero, en una u otra forma, casi todos los obreros de todos los países han podido observar fenómenos análogos.

Evidentemente, se dan casos aislados difícilísimos y complejos, en que son necesarios los más grandes esfuerzos para determinar exactamente el verdadero carácter de tal o cual compromiso, del mismo modo que hay casos de homicidio en que no es fácil decidir si éste era absolutamente justo, como, por ejemplo, en caso de legítima defensa, o bien efecto de un descuido imperdonable o acaso el resultado de una premeditación criminal. Es indudable que en política, donde se trata a veces de relaciones nacionales e internacionales muy complejas entre las clases y los partidos, se hallarán numerosos casos mucho más difíciles que la cuestión de saber si un compromiso contraído con ocasión de una huelga es legítimo, o si es

más bien la obra traidora de un rompe huelgas, de un jefe traidor, etc. Preparar una receta o una regla general ("ningún compromiso") para todos los casos, es absurdo. Es preciso contar con la propia cabeza para poder situarse en cada caso particular. La importancia para el partido de poseer una organización y jefes dignos de este nombre, consiste precisamente entre otras cosas, en llegar, por medio de un trabajo prolongado, tenaz, múltiple y variado, de todos los representantes de la clase capaces de pensar, a elaborar los conocimientos necesarios, la experiencia necesaria y además de los conocimientos y la experiencia, el sentido político preciso para resolver pronto y bien las cuestiones políticas complejas.

Las gentes ingenuas y faltas de experiencia se figuran que basta admitir los compromisos en general, para que desaparezca todo límite entre el oportunismo, contra el que sostenemos y debemos sostener una lucha intransigente y el marxismo revolucionario o comunismo. Pero esas gentes, si todavía no saben que todos los límites, en la naturaleza y en la sociedad, son variables y hasta cierto punto convencionales, no tienen cura posible, como no sea mediante un estudio prolongado, la educación, la experiencia política y práctica. En las cuestiones de política práctica que surgen en cada momento particular o específico de la historia, es importante saber considerar separadamente los casos en que se manifiestan los compromisos de la especie más inadmisibles, los compromisos de traición, que encarnan un oportunismo funesto para la clase revolucionaria y consagrar todos los esfuerzos a descubrir su sentido y a luchar contra ellos. Durante la guerra imperialista de 1914-1918 entre dos grupos de países igualmente voraces y bandidos, el oportunismo adoptó principalmente la forma de social-chavivismo, esto es, la "defensa de la patria", lo que equivalía de hecho, en aquella guerra, a la defensa de los intereses de rapiña de la burguesía del propio país. Estas fueron las manifestaciones principales de estos compromisos inadmisibles y traidores que, en último resultado, han terminado siempre en un oportunismo funesto para el proletariado revolucionario y para su causa.

...rechazar del modo más categórico todo compromiso con los demás partidos... toda política de maniobra y conciliación", dicen los extremistas de Alemania en el folleto de Francfort.

Es sorprendente que con semejantes ideas, esos extremistas no condenen categóricamente el bolchevismo. No es posible que los extremistas alemanes ignoren que toda la historia del bolchevismo, antes y después de la revolución de octubre, está

## Párrafos del libro de Lenin: El Extremismo es la enfermedad infantil del Comunismo.

*Comienza el capítulo con un comentario del folleto de Francfort en donde los extremistas alemanes anatematizan todo compromiso y con una cita de Engels en que echa en cara a los comunistas blanquistas la ingenuidad que aparece en un Manifiesto firmado por 33 de ellos. Estos blanquistas creían ser refinados comunistas porque hablaban de llegar a su fin sin detenerse en etapas intermedias y sin compromisos con nadie. De ellos decía Engels que creían que si por casualidad el poder caía en sus manos cualquier día, el comunismo se iba a implantar enseguida*

llena de casos de maniobra, de acuerdos, de compromisos con otros partidos, sin exceptuar los partidos burgueses.

Hacer la guerra para derribar la burguesía internacional, guerra cien veces más difícil, prolongada y compleja que la más encarnizada de las guerras normales entre Estados y reñunarse de antemano a toda maniobra, a toda utilización (aunque no sea más que temporal) del antagonismo de intereses existente entre los posibles aliados y los enemigos, renunciar a todo acuerdo y compromiso (aunque sean provisionales, inconsistentes, vacilantes, condicionales) ¿no es algo de una ridiculez ilimitada? ¿no es exactamente lo mismo que si en el momento de emprender la ascensión difícil de una montaña hasta hoy inexporada, renunciara mos de antemano a hacer zig-zag, a volver a veces sobre nuestros pasos, a prescindir de la dirección elegida al principio, para probar direcciones diferentes? ¡Y gentes tan poco conscientes, tan inexpérimentadas (me) nos mal aun si la causa de ello es la juventud, porque ésta está autorizada por la Providencia a decir semejantes tonterías durante cierto tiempo) han podido ser sostenidas, directa o indirectamente, franca o encubiertamente, íntegra o parcialmente, poco importa, por los tribunistas holandeses.

Después de la primera revolución socialista del proletariado, después del derumbamiento de la burguesía en un país, el proletariado de este último sigue siendo durante mucho tiempo aún más débil que la burguesía, gracias a las inmensas relaciones internacionales de ésta y en virtud de la restauración espontánea y continua del renacimiento del capitalismo, por los pequeños productores de mercancías del país que ha derumbado a la burguesía. Obtener la victoria sobre un adversario más poderoso únicamente es posible poniendo en tensión todas las fuerzas y utilizando obligatoriamente con solicitud, minuciosidad y prudencia, las menores discrepancias entre los enemigos, las más pequeñas oposiciones de intereses entre la burguesía de los distintos países, entre los dife-

rentes grupos o diferentes categorías burguesas en el interior de cada país; hay que aprovechar igualmente las menores posibilidades de obtener un aliado, aunque sea temporal, vacilante, poco seguro, condicional. El que no comprenda esto no comprende ni una palabra del marxismo ni del socialismo científico contemporáneo, "civilizado" en general. El que no ha demostrado en la práctica, durante un intervalo de tiempo bastante considerable y en situaciones diversas, su habilidad para aplicar esta verdad a la realidad, no ha aprendido todavía a ayudar a la clase revolucionaria en su lucha por liberar de la explotación a toda la humanidad laboriosa. Y lo dicho se aplica tanto al período anterior a la conquista del poder político por el proletariado, como al posterior.

Nuestra teoría no es un dogma, sino un guía para la acción, han dicho Marx y Engels, y el gran error, el inmenso crimen de algunos marxistas "patentados" como Kautsky, Otto Bauer y otros, consiste en no haber comprendido esto, en no haber sabido aplicarlo en los momentos más graves de la revolución proletaria. "La acción política no se parece en nada a la acera de la perspectiva Nevsky" (la acera limpia, ancha y lisa de la calle principal, absolutamente recta de Petrogrado) decía ya N. G. Chernichevski, el gran socialista ruso del período pre-marxista. Los revolucionarios rusos desde la época de Chernichevski acá, han pagado con innumerables víctimas su ignorancia u olvido de esta verdad. Hay que conseguir a toda costa que los comunistas "de izquierda" y los revolucionarios de Occidente y América fieles a la clase obrera, paguen menos cara que los rusos atrasados la asimilación de esta verdad.....

El capitalismo dejaría de ser si el capitalismo "puro" no estuviese rodeado de una masa abigarradísima de tipos que señalan la transición del proletariado al semi-proletariado (el que obtiene la mitad de sus medios de existencia gracias a la venta de su fuerza de trabajo) del semi-proletario al pequeño campesino (y al pequeño productor, al artesano,

al pequeño patrón en general) del pequeño campesino al de la categoría intermedia, etc., etc., y si en el interior mismo del proletariado no hubiese sectores de un desarrollo mayor o menor, divisiones según el origen territorial, la profesión, la religión a veces, etc. De todo esto se desprende imperiosamente la necesidad para la vanguardia del proletariado para su parte consciente, para el partido comunista, de recurrir a la maniobra, a los acuerdos, a los compromisos con los diversos grupos de proletarios, con los diversos partidos de los obreros y pequeños patronos. La cuestión es saber aplicar esta táctica para elevar y no para bajar el nivel general de conciencia, de espíritu revolucionario, de capacidad de lucha y de victoria del proletariado. Es preciso anotar, por ejemplo, que la victoria de los bolcheviques exigió, no sólo antes, sino aún después de la revolución de octubre de 1917, la aplicación de una táctica de maniobras, de acuerdos, de compromisos, aunque de tal naturaleza, claro es, que facilitaban y apresuraban la victoria de los bolcheviques, los consolidaba y fortalecía a costa de

Nota: ningún comunista debe de dejar de leer el libro de Lenin "El Extremismo es la enfermedad infantil del Comunismo."

senheviques. Los deocratas pequeños-burgueses (los mencheviques incisivos) oscilan inevitablemente entre la burguesía y el proletariado, entre la democracia burguesa y el régimen soviético, entre el reformismo y el revolucionarismo entre el amor a los obreros y el miedo a la dictadura del proletariado, etc., etc. La táctica de los comunistas debe consistir en utilizar estas vacilaciones, de ningún modo ignorarlas; esta utilización exige concesiones a los elementos que se inclinan hacia el proletariado, aunque sólo en el caso y en la medida exacta en que lo hacen, y al mismo tiempo la lucha contra los elementos que se inclinan hacia la burguesía. Gracias a la aplicación por nuestra parte de una táctica acertada, el menchevismo se ha ido descomponiendo cada vez más y sigue descomponiéndose; dicha táctica ha ido aislando a los jefes obstinados en el oportunismo y trayendo a nuestro campo a los mejores obreros a los mejores elementos de la democracia proletaria burguesa. Es este un proceso lento, y las soluciones de tiro rápido tales como "ningún compromiso, ninguna maniobra", no hacen más que perjudicar la causa del acrecentamiento de la influencia y de las fuerzas del proletariado revolucionario.

## Romain Rolland en la muerte de Lenin

1.º de febrero de 1924. ...No compartía las ideas de Lenin y del bolchevismo ruso. Pero precisamente porque soy muy individualista y muy idealista para adoptar el credo marxista y su fatalismo materialista, doy un valor extremo a las grandes individualidades y tengo por la de Lenin una viva admiración. No conozco nada más poderoso en la Europa de este siglo. El ha huido tan profundamente la proa de su voluntad en el caótico océano de la muerte humana, que el surco no se esfumará por mucho tiempo.

po en las olas y la nave avanza a toda prisa, a despecho de las tempestades, hacia el Nuevo Mundo. Jamás la historia europea ha visto, desde Napoleón, una voluntad de tal temple. Jamás las religiones europeas han conocido, desde sus épocas heroicas un apostol con su fe de granito. Sobre todo, jamás la acción humana ha producido un maestro de los hombres un dominador más absolutamente desinteresado. ¡Con su vida, ha grabado su figura moral en bronce que desafía a los siglos.

### "TRABAJO"

Organo Central del Partido Comunista

APARTADO No. 1386 TELEFONO 2410

San José Costa Rica

Administrador Editor

EDGAR CARVAJAL AURELIANO GOMEZ

SECRETARIO DE CORRESPONDENCIA

GUILLERMO GREEN D.

Compre y lea Trabajo